
５．全体での意見交換 
質問者１ 市民が主人公になる、参加したり、情報を求めたりできるが、市民の責務に関係

するところで、実際の施行された段階で、動いていくのではないか。実際に、参

加してくれない。関心を持ってくれない。市民が参加していくのか。市民側とし

て、市民自身の活動のチェックはどうなるか？ 
 
会長 おっしゃる通り。会での議論でもあった。素朴に市民は変わるのか。条例ができ

てすぐに変わるわけではない。時間がかかる、動かすためのとっかかり、市民の

気づきのスタートとしてのこの活動がある。条例ができて、徐々に市民に浸透し

ていくことで、条例化して、活動が動いていくことで、市民が目覚めていくこと

を期待したい。条例制定がこういうことにつながっていくと確信している。相当

の時間がかかるかもしれないが、これから一歩一歩ずつ進めていきたい。 
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